

論文の内容の要旨

論文題目 収納空間の換気性状と熱湿気環境に関する研究

氏名 宮島 賢一

近年、住宅の高気密・高断熱化および換気設備による計画換気の導入が普及しつつあり、空調機器による居住空間の温度制御や快適性向上が、消費エネルギーを極力抑えつつ実現されるようになってきている。その一方、住宅内部における非居住空間すなわち床下・小屋裏・収納空間などは、換気経路から外れていることが多く、位置的にも住宅の外周部に配置されることが多いため、熱・湿気環境が悪化しやすい。特に収納空間に関しては、実測などの研究の蓄積が少なく、その熱・湿気性状はほとんど解明されていない。住宅における収納空間の特徴として、換気量が少ないと室容積に対する壁面積の比率が大きく、周辺空間の温度変化への追随性が高いことが予測されるが、さらに収納物により生じる断熱効果・気流阻害効果および衣類・寝具類・紙類による吸放湿が生じる。したがって、収納空間の熱湿気環境は、一般の居室はもちろん床下・小屋裏など他の非居住空間とも異なる挙動を示すと考えられる。

そこで、本研究では収納空間の熱・湿気環境を明らかにするため、収納空間の環境に影響を及ぼすと考えられる種々のパラメータのうちまず換気性状に着目し、実験室実験および数値シミュレーションによりその特性把握を試みることを目的としている。

収納空間の熱湿気環境を正確に予測するためには、

1. 隣接する居室との換気量
2. 壁表面における熱・湿気伝達率
3. 収納物の気流阻害効果
4. 収納物の断熱効果
5. 収納物の吸放湿性

などを適切に評価する必要がある。その中でも、1. の収納空間と居室との換気量は、2. および3. とも密接に関係しており、その意味で収納空間の環境形成の上で重要性の高い項目であると考えられる。収納空間の換気に関しては、隣接居室における空調・送風・通風などによる気流と、居室と収納空間の空気温度差により生じる密度差が主要な駆動力となる。本研究では、等温状態における研究成果すら蓄積されていない現状で非等温時における密度差換気を扱うことは、問題を複雑化させる弊害が大きいと考え、等温での居室側気流を駆動力とする収納換気性状を実験および数値シミュレーションで扱った。収納物に関しては、一般的な建築材料と比較して熱物性および湿気物性ともに未整備な状態である。これらの物性を明らかにすることは重要ではあるが本研究の趣旨からはやや逸脱している感があり、本研究では寝具の断熱性能のみを考慮し、二次元非定常伝熱計算による温度予測を行った。

本論文ではまず第2章において、今回建設した収納空間換気実験室の概要を記述している。実験室は居室を想定した空間と収納を想定した空間の2室からなり、隙間を有する間仕切り扉で隔たれた構造となっている。実験では収納空間と居室との間に生じる微小な換気量を把握する必要があったため、実験室は相当隙間面積は約 $3.0[\text{cm}^2]$ という高い気密性能を有している。居室側の壁面には空調吹出し口が多数設置しており、ダクト接続口を切り替えることで居室側に様々な気流性状を与えることが可能となっている。収納空間の換気は間仕切り扉周辺の隙間を介して行われる。

第3章では、この実験室を用いて行った換気量測定実験について述べている。実験パラメータとして居室側の気流の主方向、気流速度、間仕切り扉周辺の隙間量を扱った。換気量は収納空間内にトレーサガスをパルス状に散布し、その減衰曲線から算出した。換気量は予想されたように非常に小さく、今回の実験モード中最小となるケースで約 $0.1[\text{m}^3/\text{h}]$ であった。パルス法による換気量測定は、換気量が微小である

にもかかわらずある程度の精度で実施することができたと考えられる。この実験で得られた換気量は必ずしも現実の収納空間における換気量を再現するものではないが、次章のシミュレーションの妥当性検証に利用できるなど、収納空間換気量の基礎的なデータとして位置付けられる。

第4章においては、CFD を用いた収納空間の換気量予測手法について述べるとともに、第3章でえられた実験結果との比較検証を行っている。CFD は居室側気流の解析に用い、間仕切り扉に加わる圧力分布を算出した。隙間通過風量に関してはレイノルズ数が小さく層流としての扱いが可能であると考えられたことから、円管内層流流れに対する解析解を援用して本実験室における長方形断面隙間にに対する解析を行った。平行平板間流れに対する解析解を採用することにより、実際の住宅における隙間への適用も十分可能であると考えられる。ここで示したシミュレーション手法による換気量予測結果は、実験値とオーダー的には一致するものの数倍大きい値となった。居室側 CFD における壁面近傍の境界条件の扱いなどに検討の余地があり、さらに隙間が比較的大きく居室側の気流が十分減衰せずに収納空間に流入するような場合には本手法の精度は低下すると考えられ、非等温場の解析と合わせて今後の課題といえる。

第5章では、収納換気量を用いた応用計算の一例として、有限要素法による収納空間の二次元非定常伝熱シミュレーションを行った。その結果、次世代省エネルギー基準を満たす断熱仕様であったとしても、収納空間の外気に面する壁面に寝具が密着して置かれた場合には、冬季に表面温度が結露域にまで低下する可能性が高いことがわかった。また、収納空間空気温度は居室室温を $20[^\circ\text{C}]$ とした場合 $2\sim3[^\circ\text{C}]$ 程度低下しており、単純な計算ではこの温度差により生じる密度差換気量は居室の気流により生じる換気量と遜色ない値となりうることがわかった。ただし、換気が促進されるにつれてこの温度差は減少するため、正確に換気性状を把握するためにはやはり非等温場での CFD による気流計算が今後必要となると考えられる。なお、伝熱計算には表面熱伝達率や寝具の断熱性などに関して多くの仮定を用いているが、第4章で示した数値予測手法の精度が向上するにつれて表面熱伝達特性なども次第に明らかになり、伝熱計算の精度も向上してゆくものと期待される。